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師徒學習 第二組

師傅主任：臺北市立天母國中楊明惠主任／臺北市立石牌國中傅瓊玉主任
臺北市立百齡高中郭全成主任／臺北市立關渡國中趙瀅君主任

徒 弟：許彩鳳 朱毋我 彭旭頤 嚴冠珠

關渡國中

校園即景

早上，走入關渡國中的校門內，放眼望去孔

子的座像端立，圓形的石柱環立，迴旋的樓梯，

原本是扶手的地方置放著盆景，一旁則是黃金葛

垂吊裝飾，仰頭看到挑高的建築方塊的天花板排

列，小小的燈泡則鑲嵌在裡面，整個場景有些像

希臘式的建築，讓人覺得頗為雅致優美。

校園內的豔紫荊開著紫色的小花。在這冬天

的季節裡頗有些春意，教室外的圍牆是武竹，裝

飾得綠意盎然。校園中右側的小水池像是個生態

區，中間矗立著白色的「母子」雕塑。整座校園

有著「小而美」的優雅。

總務工作

總務工作實務上趙瀅君師傅以學校建築規劃

的基本理念談起：

◆學校建築對學生學習有潛在學習影響，校舍方

位應坐北朝南，以避免陽光東西日照，影響室

內溫度和陽光照射的問題。

◆在教室照明方面，教室日光燈至少三排，燈管

的排列方式應該與黑板成垂直。

◆標準教室的面積大小應以9公尺x 7.5公尺為標

準面積，為利於採光與通風，窗檯高度以平學

生桌水平面為標準，窗戶面積則是以地板面積

1/4以上為原則。

◆廁所便器數量依照男女學生人數設置，男生大

號便器50人設置一個，小號便器30人一個，女

生便器15人一個。

◆停車場如果設置在地下室應考慮通風、照明、

消防等安全設施。

◆校地分配比例，校舍應佔有全校區的十分之

二，運動場應佔有全校區的十分之三，校園應

佔有全校區的十分之五為最理想。

心得感想

師傅提到以前大學要畢業時，教授教她們到

學校當老師要做「yes man」，因此她畢業時就稟

持著這個原則做人處事而無往不利。

師傅主任們的經驗分享，是一種教育夥伴間

高貴與溫馨的傳承，在教育行政的生涯路上，有

前輩們的提攜與關照，我將不再惶恐！

天母國中

校園即景

遠遠看見高高的鐘樓，聳立著似師生的精神

堡壘，令人讚嘆不已，空間的規劃流暢，外型優
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美，線條簡單俐落。

靠山而建，並未破壞原有的地貌。整個校園

保有綠意；走廊彎角處放些書報雜誌，培養學生

的閱讀習慣。

教室、辦公室都非常寬敞明亮，連走廊也較

一般學校的寬，令人心曠神怡。都得感謝當初創

校的余霖校長。

師傅教誨

洪寶蓮校長談論教育，是一種實現理想的工

作，若只是規律朝九晚五上下班，就會失去實現

理想的動力；教育是需要驅動力的，也是一種責

任。

主任其實是學校真正的領導者，必須具備四

個面向：溝通、協調、組織和解決問題的能力。

個性上，面對教師必須時耐磨耐操。主任所面對

的成就感，是整個校務的成功，如同婦女十月懷

胎生子，雖辛苦，但孩子長大就有很大的成就感

和滿足感。

主任和校長的關係應該是一種工作夥伴，若

是主任認為有難以執行的工作或任務時，校長應

該和主任一起共同參與，同甘共苦。

心得感想

楊明惠主任，設立了「服務專線」，由專人處

理「疑難雜症」，是很有創意的作法。事情早作規

劃及準備，順利產出，且品質保證。

總務處有一些很好的制度，所有人員都有明

確的職掌一覽表，有工友班長，也有固定的職務

代理人，都是一些可參考的作法。

將桌球教室、羽球場設在學生下課很容易到

達的地方，體會天母國中處處以學生為主體的優

質學校；辦公室以領域教師群組規劃，且有充足

的專科教室讓老師盡情揮灑，可見對教師專業的

尊重；而行政是在幕後促成一齣齣完美演出的幕

後英雄。

石牌國中

校園現況

交通方便，下了捷運就看到學校圍牆，校園

很大，班級數很多，每一年級有二十八班加上啟

聰資源班一班、身心障礙資源班兩班，總數是八

十五班。石牌人口密集，居臺北市之冠，所以學

生多，同時家長比較也多；社區資源也多。

輔導工作

傅瓊玉主任強調所有處室的行事大抵按照程

序辦理相關的業務，與主任的個人風格較無關，

但輔導室的風貌就跟主任有很大的關係，因此個

人所發揮的空間也可以說比較大，或許這也是校

長平常跟我說的「輔導室的業務就看怎麼做」是

同樣的意思。

石牌的「班級call in」讓學生和校長面對面

溝通是比較特殊的作法，另外有「學生救急借款

辦法」「家長諮詢專線」，為他校所沒有。

師傅給我們一份三合一方案教師系統職責，

能檢核教師對方案進行的情形，計有有效教學

（輔導理念融入教學）、教學中的輔導（辨識學生

行為問題能力）、導師（班級經營、團體動力）、

認輔教師（個別關懷學生）、瞭解網路（掌握資

源）、危機處理，是相當實用的資料。

心得感想

駐班師傅百齡高中鄭益昌主任也出現在石牌

國中輔導室，開示我們這些「徒孫」，讓我們在行

政路上不會盲目的摸索，他總是很客氣地說「耽

誤我們的時間」，其實我們是收穫滿行囊的。在鄭

主任身上我學會察言觀色而後行事的靈活，及與

校長的默契是要培養的。
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傅主任師傅，實在做事、誠懇待人、熱心校

務、勤於溝通，傅主任將所有輔導行政該推動之

業務，條理的整理出來，讓我們做完整的學習。

尤其，傅主任一直展現出對同學的熱誠與關心，

更是令人感動！最後以十二句話與我們分享與彼

此共勉：

專業能力、化為無形、洞察先機、防範未

然、態度熱忱、轉危為安、良好溝通、預知問

題、協調分工、合作增能、任勞任怨、自我歷

練。

百齡高中

校園現況

下了捷運就看到學校的活動中心，位於基隆

河廢河道新生地上，佔地25,513平方公尺，校園

有至真、至善、至美、行政樓及活動中心等主體

建築。一進校門真舒服，高挑整齊，雖然成立不

很久但班級數卻是很多，全校加起來有六十九

班，其中有二十五班是高中，完全中學的設備的

確較一般國中好。

心得感想

擴大行政會報會議中提到的事項煩多，透過

會議進行的過程中，看到林堯文校長明快的決策

過程，也看到各處室主任放棄本位主義，共同參

與。在今天師徒學習的課程中了解到：

◆會議報告宜簡短，並且條理分明，內容要有重

點，結論要明確可行。

◆領導者處理事情需要明快，方向要正確。

◆行政團隊只有專業考量，沒有本位主義。

◆老師是學校進步的泉源，老師需要行政團隊的

協助，才能發揮力量。

◆充分運用網路的便利工具，強化處室之間的資

訊流。




